

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.		ANUNCIOS.	
Teruel 1 mes.	4 rs.	Para los suscritores á 25 cénts. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.	
Fuera 3 meses adelantados	15		
6 meses	30		
12 id. id.	56		

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro superior, á 33,50 rs.—Candeal, á 31,50.—Royo, á 30.—Jeja, á 29,50.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 21.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Lorenzo, mr.
EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúan el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 y cuarto.

¿CUAL ES LA CAUSA DE NUESTRO ATRASO?

(Continuacion.)

Sería un crasísimo error pensar que la acción del Estado es y ha de ser la única panacea que alivie nuestros males y remedie nuestras necesidades. El Estado tiene, no cabe duda, sus deberes con el cuerpo social; pero no por esto queda el individuo descartado de cumplir otros que son sacratísimos para él. Muy bien que aquel proteja la seguridad de los campos, y construya vías de comunicacion, y desangre los ríos para llevar sus aguas á las comarcas exhaustas de arroyos y de manantiales perennes, y fomente el arbolado y la industria y el comercio etc. etc., pero con esto nada en realidad se alcanza si los particulares á su vez, dejan de aprovechar los favores que les dispensan y ni mejoran las costumbres que son el valladar que se oponen á su progreso, ni enmiendan sus errores, ni acaban, en una palabra, con todo aquello que es la muerte de su acción.

Nadie puede culpar al Estado, fijándonos en un caso concreto, de la inferioridad de nuestra ganadería tan adelantada en la provincia de Teruel durante los siglos XVI, XVII y XVIII y hoy verdaderamente postergada ante el flore-

ciente estado en que se encuentra en otros países. ¿Y de quién es la culpa? Poseía solamente España al comenzar el siglo pasado la magnífica raza merina con gran envidia de los extranjeros que eran los primeros en reconocer la excelencia de las lanas que aquellas reses nos daban.

Luis XVI quiso introducirla en Francia; lo alcanzó, y en el trascurso de breves años esta nación y la inglesa mejoraron de tal modo dicha raza que aventajaba notablemente á la nuestra. Baste decir que en 1825 un carnero de esa clase, procedente de la granja de Rambouillet fué vendido en 3870 francos, segun lo afirma Lavergne.

Mientras esto pasaba allí, todo debido á la iniciativa individual; aquí gozaban de los mayores favores las asociaciones de la Mesta y Cabaña Real, de poder inmenso, dueñas de hatajos numerosos y de privilegios incalculables, tales que ante ellas todo cedía y ni la misma propiedad particular estaba libre de sus groseros ataques. Pues á pesar de esta protección dispensada á nuestra ganadería; el Estado no ha podido hacer en España lo que el individuo en Francia é Inglaterra, y es que aquel quiso torcer el curso natural de las cosas.

Discurriendo de nuevo respecto al cultivo de los campos y apreciando los hechos con el desapasionado criterio que debe emplearse en semejantes ocasiones, no podremos menos de convenir en que si la Agricultura nacional no goza de un estado próspero, la culpa es de todos indistintamente; porque unos y otros han mirado con apático abandono lo que debieran haber considerado con marcado interés.

Acaso nuestros labradores se han parado gran cosa en escoger para cada clase de terreno una rotacion de cosechas bien entendida, en adoptar los útiles y aparatos modernamente usados en otras partes para las faenas agrícolas, en modificar el sistema de barbechos, el de abo-

nos, en unir el cultivo con la ganadería y en tantas otras cosas como pudieran haber hecho sin mas escitacion que la de su propia conveniencia?

No es proverbial entre nosotros el apego á lo antiguo, aun en lo que nos es dañoso y el horror á lo nuevo sin cuidarnos de la beneficiosa influencia que puede ejercer?

Que cada uno, Estado y particular, llene sus deberes, y entonces veremos como de esa reciprocidad de actos nace el bello ideal cuya realizacion tanto anhelamos.

Análogas consideraciones podríamos hacer respecto al estado actual de nuestra industria. Muchas de las que entre nosotros son susceptibles de tener crecida importancia, ya que producimos abundantes primeras materias para alimentarlas; unas no las conocemos, y otras no han sido debidamente explotadas. La fabricacion de féculas y de azucar; la de lanas de hoja de pino y papel de pasta de madera; la elaboracion de vinos, el refinamiento de aceites, la obtencion de alcohol de sustancias amiláceas y muchas más que en el extranjero rinden pingües utilidades las hemos mirado hasta hoy con punible indiferencia.

Únicamente las provincias del Principado han sabido, gracias á ese genio activo y emprendedor que caracteriza á los catalanes, elevar en España la industria fábril á un grado de desarrollo digno de alabanza. Sus fábricas mejoran de dia en dia y, á semejanza de lo que sucede en el extranjero, adoptan rápidamente cuantos inventos son de utilidad para el perfeccionamiento de la produccion.

El proteccionismo que les dispensó y aun continúa dispensándoles el Estado, les puso en camino, por la singular razon de que aquel fué aceptado no para permanecer en el quietismo sino para progresar á su amparo, de competir con las industrias similares de allende los Pirineos. En el momento actual, omision hecha de la transitoria crisis porque atraviesan las citadas provincias, la fabricacion catalana está á la altura que tiene en otras naciones, y creemos que en lo sucesivo no ha de decrecer su importancia relativa, ya que allí el individuo pone de su parte todos los medios posibles para mejorar corrigiéndose y comienza á vivir libre de trabas y con sus propias fuerzas.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

A la galantería del Sr. Jefe económico, Don Donato Ortega, debemos la siguiente nota del movimiento que ha sufrido el personal de la Administracion segun las nuevas plantillas.

Resultan ascendidos los aspirantes de la Seccion de Intervencion D. José Narvon y D. José Monleon á oficiales de 5.^a clase, D. Francisco Lafuente ha sido trasladado á dicha Seccion, D. Ramon Figuerola pasa á la de Administracion con el carácter de Jefe del negociado de Impuestos, D. Francisco Herrero aspirante de 1.^a clase ha sido rebajado á la de 2.^a. Los nuevos oficiales nombrados para la Administracion

y Caja respectiva son: D. José Arteaga, Don Antonio Aznarez y D. José Artembach. Han sido declarados cesantes D. Juan del Hoyo y D. Constantino Gonzalez.

En el restante personal no se ha introducido modificacion alguna.

Recientes experiencias verificadas en Inglaterra por los agricultores Federico Harbelant y Mr. Thie, han venido ha demostrar de una manera incontrovertible que no solo disminuyen las cosechas en razon directa de la mayor ó menor tardanza de la siembra, si nó que tambien el peso del gramo sufre una gran disminucion en los cereales de sementera tardia, sobre todo en el centeno y el trigo.

Convendrá, pues, que nuestros labradores tengan esto muy presente y no desprecien el mejor tiempo para hacer la siembra.

Acaba de ocurrir un terrible accidente en Creusot, en la fábrica de Bessemer, á causa del rompimiento de un conductor de agua que daba movimiento á diversos aparatos hidráulicos del taller. 8000 kilogramos de metal fundido á un calor de 1,400 grados, produjeron por rotura del aparato que le contenia, una explosion formidable semejante á la descarga simultánea de muchas piezas de artillería. Las materias lanzadas al aire por la explosion, llegaron á 30 metros de distancia. Ha habido muchas desgracias personales. Cinco operarios quedaron sin esperanzas de vida.

Se ha prohibido en Francia que los prestidigitadores, adivinos, dislocados, músicas ambulantes y dueños de cosmoramas puedan ejercer su industria en las calles sin autorizacion revisada por las Autoridades, mediante el pago de una contribucion.

Nos parece oportuno recordar á nuestros labradores lo muy importante que es, en el presente mes, laborear las tierras, especialmente las que por descuido en su cultivo anterior, están llenas de yerbas perjudiciales. Las ventajas que esto tiene son fáciles de comprender. Removido el terreno, quedan las raices de las plantas expuestas á los abrasadores rayos del sol del estio y mueren.

La comision del Ayuntamiento á la que está encargada la inspeccion de carnes, ha mandado hacer algunas mejoras en el Matadero público de esta capital, que son de bastante utilidad bajo el punto de vista higiénico. Tambien se ha introducido la novedad de nombrar para aquel establecimiento un portero cuya falta se hacia notar grandemente.

Granos germinados en la fabricacion del pan.

Para producir un pan apetitoso y de fácil digestion con grano germinado, basta prolongar la fermentacion del pan y aumentar la proporcion del fermento, ó aumentar la dosis de sal.

No insistiremos nosotros sobre los dos prime-

ros procedimientos, cuyo objeto parece que es eliminar el glúten soluble por medio de una pronta fermentacion y permitir así al glúten insoluble recobrar su eficacia; diremos únicamente que el emplear la sal tiene de suyo no solamente la sancion de una práctica secular, sino aun la que le añade la teoría.

Recientes experimentos han demostrado que 30 gramos de sal bastan para convertir en buen pan un kilogramo y medio de harina de centeno germinado, que sin esta adiccion nada habria dado de bueno.

Nos demuestran además que el pan así salado tiene sobre el ordinario la ventaja de resistir enérgicamente al enmohecimiento.

Recomienda *El Zookerix* el siguiente procedimiento para evitar que las reses bravas vacunas hagan daño.

«Antes de sacarlas del establo, se les levantará la cola y atará á los cuernos por medio de una cuerda. La res se ve en la precision de tener la cabeza levantada; porque sino, la tension del menor movimiento de arriba abajo expondría á los músculos de la cola á los dolores más enérgicos. Esta maniobra pone á las reses tan dóciles que un niño puede llevarlas sin el menor riesgo, evitando los numerosos accidentes á que el poco cuidado expone al conducir las reses todavía bravas, y sobre todo los toros al campo ó á la casa matadero.

En el libro recientemente publicado por el Sr. Oliver y que trata de la última guerra civil se leen respecto, á las fuerzas carlistas del Centro, las frases siguientes como prueba del concepto que á dicho Jefe y á Dorregaray merecieron:

La situacion de Morella en el mes de Diciembre de 1873, era sumamente crítica: sin víveres, sin municiones y con pocas esperanzas de ser socorrida, no podia esperar otra suerte que la de entregarse á los carlistas.

Parecia natural, que siendo de una importancia tan inmensa para la causa y para todos los que operaban en el distrito del centro la posesion de Morella, prescindieran por el momento de sus odios ó rivalidades, y fueran todos al fin del interés general; pero léjos de ser así, podia creerse se habian puesto de acuerdo para hacerlo lo peor posible.

Vallés era en esta época el comandante general interino de las fuerzas del Maestrazgo y Valencia, una de cuyas brigadas mandaba Cuccala; y la irreconciliable enemistad de estos dos jefes, no contribuyó poco al fatal resultado de este hecho de armas.

Con los elementos con que ya contaban los carlistas, con posiciones tan formidables como las que podian ocupar, y siendo tan reducida relativamente la fuerza enemiga, bajo ningun concepto hubiera esta podido forzar el paso, si los jefes contrarios hubiesen sido verdaderos car-

listas; es decir, si al bien comun y de la causa no hubiesen antepuesto sus odio, y miserias personales.

Habla luego de la organizacion del ejército carlista del Centro y dice:

A escepcion de dos batallones que llevaba Vallés á sus inmediatas órdenes, puede decirse que en el resto de las fuerzas (12,000 hombres) no se conocia la disciplina y subordinacion.

En Enero hizo Santés su espedicion á Albacete, de donde sacó cuantiosos recursos y elementos de todas clases.

Estas espediciones no producian mas consecuencia que nuestro desprestigio; y á pesar de las crecidas sumas que cogió, su fuerza estaba casi siempre sin pagar, y nada se empleaba en armamento, municiones, uniformes y demás atenciones de ella y mucho menos en las de otras divisiones.

Por estos y otros abusos y faltas que reprobaba el señor Oliver fué arrestado y sumariado el cabecilla Santés, quedando incomunicado; y encontrándose en dicho estado á la llegada de don Alfonso, ordenó, éste, sobreponiéndose á la justicia, que fuera puesto inmediatamente en libertad, que se le abonaran todas las pagas atrasadas, y se le estendiera el pasaporte para Francia.

Así fué castigado el causante de tanto mal.

Hemos sabido que la situacion de los carteros de esta capital se va haciendo difícil. Como su único haber consiste en el derecho que tienen á un cuarto por cada carta, habiendo disminuido quizás un 50 por 100 el número de las que se reciben, les es imposible sostenerse con el jornal que ahora recogen.

Siempre se rompe la cuerda por lo más delgado: el franqueo de cada carta continuará probablemente costando un real; pero en cambio los carteros, si no quieren morir de hambre, tendrán que buscar otro modo de vivir.

Se ha declarado oficialmente que las cédulas personales sólo son obligatorias á las cabezas de familias, y que los demás individuos de estas cuando la necesiten, pueden sacarla sin recargo, pero de sexta clase, es decir, de 8 rs.

Rogamos á la direccion de Impuestos que todas las modificaciones ó interpretaciones que se hagan ó se acuerden en la instruccion del impuesto, se publiquen en la *Gaceta*, ya por el interés que tienen para cuatro millones de españoles ya tambien para que se unifique la jurisprudencia administrativa, tan necesaria en tribuciones nuevas y de carácter especial.

El periodismo es cosa moderna, pero no tanto como algunos imaginan. El primer número de *El Diario de los Sabios* salió á luz en París el dia 5 de Enero de 1665, redactado por Dionisio Sallo, miembro del Parlamento; poco despues se fundó *El Mercurio galante*, dedicado á la poesia y al teatro, *El Diario de Trevoux* y *El Diario de Verdum* aumentaron el número; Bayle

comenzó á publicar en 1684 las *Noticias de la república literaria*. En 1668 salió á luz en Roma *El Diario de los literatos*. En 1671 Venecia comenzó á publicar hojas periódicas, que costaban cada una la moneda llamada *Gaceta*, nombre que se aplicó luego á la misma hoja, y ha pasado á otras publicaciones. Alemania tuvo desde 1682 las *Actas de Leipsig*, y despues en Amsterdam *El Mercurio sábio*.

La *Gaceta Oficial de Madrid* corre hoy el año 216 de su existencia.

ÚLTIMA HORA.

(De *El Imparcial*.)

Asegura un colega de la mañana que durante los seis primeros dias del corriente mes se han dado de baja en esta capital, un número considerable de abogados y de otras clases respetables en vista de la crecida cuota de contribucion que se les ha impuesto.

Varios súbditos extranjeros han solicitado autorizacion para ejercer en España la facultad de medicina.

A causa del impuesto de consumos, anteayer se alteró el orden en Sisante, pueblo de la provincia de Cuenca. Bastó la presencia de la Guardia civil para restablecer la tranquilidad.

Siendo obligatorio el estudio de la agricultura en el curso actual, se proveerán á principios de Setiembre las cátedras de dicha asignatura que en la indicada época se hallen todavía vacantes, sin perjuicio de que con posterioridad se provean por oposicion las que se hallen en este caso.

Ha fallecido en Pomar el propietario D. José Laguna, gobernador que ha sido de Huesca y presidente de aquella diputacion.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Constantinopla, 7.—La infantería del general ruso Gusko ha evacuado los desfiladeros de los Balkanes.

Pesth, 7.—Los rusos reciben diariamente unos 8.000 hombres de refuerzos que son conducidos por los ferro-carriles.

Paris, 7.—El duque de Decazes ha recibido hoy al Sr. Silvela. El marqués de Molins ha asistido á esta conferencia.

Un despacho de Constantinopla desmiente que el gobierno turco haya encargado á Midhat-Bajá de mision alguna.

Del Centro Telegráfico.

Londres, 7.—La escuadra turca acorazada ha llegado á Sulina.

Los turcos han echado á pique una cañonera enemiga y quemado otra.

Se asegura que Austria ha notificado ya oficialmente á Servia la ocupacion de este principado, en el momento en que tome parte en la guerra.

Viena, 7.—La anunciada entrevista de los emperadores de Austria y Alemania, tendrá lugar mañana definitivamente.

La Puerta rehusará contestar á las explicaciones pedidas por el gobierno de Atenas sobre los atropellos de que dice han sido víctimas algunos súbditos griegos.

Bucharest, 7.—La tercera division rumana ha pasado el Danubio.

Paris, 7.—Ha tenido efecto la reunion de la prensa republicana para acordar su aptitud futura.

Nada hay acordado sobre el traslado á otro punto del cuartel general ruso, á lo que sigue oponiéndose el Czar.

No hay noticias de Asia. Las operaciones no deben tardar en empezarse.

Londres, 7, (noche).—En la Cámara de los comunes el diputado señor Kenelay ha preguntado al gobierno inglés si tenia noticia de una inteligencia secreta entre Rusia, Austria y Alemania relativamente al desmembramiento de Turquía.

El ministro señor Northcote ha contestado que ningun informe sobre esta cuestion podia comunicar á la Cámara.

Constantinopla, 8.—Soliman-Bajá ha atravesado los Balkanes, cuyos desfiladeros evacuaron ayer los rusos.

Soliman se dirige á Tirnova.

Los turcos concentran sus fuerzas en Astow.

El general turco Eyub-Bajá se encuentra en Rasgrad con 40.000 hombres.

Paris, 8.—Las fuerzas rusas que operan en Asia continúan recibiendo refuerzos.

Las operaciones empezarán brevemente.

Cotizacion oficial.

Consolidado 11,87 al contado.

Bonos..... 63,50

SECCION DE ANUNCIOS.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño se vende un pinar, de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales, poco mas ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en el término de Mosqueruela, Masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinronia, provincia de Castellon, y encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide. 8